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5月28日，中国游泳运动员孙杨结束4年零3个月的禁赛，正
式回归。时隔51个月，32岁的孙杨终于重新获得了出战正式比
赛的资格。孙杨工作室发文：“超越自我，泳者无畏。”并配上孙
杨在泳池训练的照片。

作为世界泳坛历史上唯一一位男子200米自由泳、男子400
米自由泳、男子1500米自由泳的奥运会世锦赛大满贯冠军得
主，中国男子游泳奥运首金获得者，孙杨在中国泳迷心中的地位
不可替代。因此，孙杨解禁的消息一出，网友们纷纷留言，欢迎
孙杨回归赛场。

在接受采访时，孙杨表示，过去的4年，痛苦又漫长，有遗憾
也有收获。这些都已过去，现在他决定重返赛场，给

自己一个交代，希望能早日站上出
发台。

出生在浙江杭州一个体育
世家的孙杨，16岁那年加入了国
家游泳队，并逐渐成长为中国游
泳的绝对代表性人物。孙杨是
男子1500米自由泳世界纪录保
持者、男子400米自由泳奥运会
纪录保持者。2012年伦敦奥运
会，孙杨勇夺男子400米自由
泳、男子1500米自由泳金牌。
2016年里约奥运会，他勇夺男
子200米自由泳金牌。孙杨是
世界泳坛历史上唯一一位男子
200米自由泳、男子400米自由
泳、男子1500米自由泳的奥运
会世锦赛大满贯冠军得主，史上
唯一一位男子400米自由泳世
锦赛四连冠，唯一一位男子800
米自由泳世锦赛三连冠，男子自
由泳个人单项金牌数居世界
第一。

2015年孙杨成为继菲尔普
斯之后，历史上第二位蝉联世锦
赛MVP的男子游泳运动员。孙
杨还是中国男子游泳第一位奥
运冠军，也是唯一一位连续在两
届奥运会摘金的中国游泳运
动员。

崭露头角之时，这名青年泳
将却被卷入一场涉反兴奋剂检

测的禁赛风波中。
2018年9月，孙杨在自己家

中接受兴奋剂检查时，对检查官
的资格和正当性提出异议，导致
此次兴奋剂检查未能完成。

国际泳联专家组2019年1
月作出裁定，认为孙杨没有违反
反兴奋剂的相关规定。世界反
兴奋剂机构对此表示异议，将孙
杨和国际泳联告上国际体育仲
裁法庭。

2020年2月28日，国际体育
仲裁法庭宣布，因孙杨未能遵守
世界反兴奋剂机构的相关规定，
决定对其禁赛8年。孙杨随后向
瑞士联邦最高法院提出上诉。

2020年12月22日，瑞士联
邦最高法院撤销了对孙杨禁赛8
年的裁决，原因是此前的国际体
育仲裁法庭的仲裁小组主席涉
嫌存在偏见和歧视。国际体育
仲裁法庭更换了所有仲裁员后，
于2021年5月25日至27日进行
了第二次听证。

2021年6月22日，国际体育
仲裁法庭以新的仲裁小组成员
再次对该案作出裁决，决定从
2020年2月28日起对孙杨实施4
年零3个月的禁赛。

被禁赛4年零3个月

被问及宣布正式回归赛
场，有压力吗？孙杨说：“压
力肯定是有的，游泳运动员
的巅峰期大概在28岁左右，
我今年已经32岁。现在能明
显感觉到自己的恢复能力和
之前相比有下降，想维持同
样的状态可能需要付出之前
几倍的努力，但我还是想和
自己比一比。我现在对名次
和金牌都不像从前那么执着
和在意，我更在意坚持和努
力本身的意义，我想突破传
统的思维和壁垒，去寻求一
种更高的精神力量。”

虽获“新生”，孙杨却未
能赶上巴黎奥运会的国内选
拔赛，短期内也无法获得代
表中国队参加国际比赛的资
格。孙杨复出的首站可能会
选择8月底在合肥举行的全
国游泳夏季锦标赛，而2025
年的大湾区全运会，孙杨如
果能够保持目前的竞技状
态，他将大概率可以重新身
披浙江队战袍，出现在深圳
大运中心的泳池中，时隔8年
重返全运会的舞台。孙杨表
示，“复出后的参赛计划现在
还在确定中，预计今年的下
半年会正式回归赛场。”

禁赛期间，孙杨从未说
过要就此退役的话，通过自

己的社交平台以及媒体采
访，多次坚定地表达了自己
仍然会继续游下去的愿望和
决心。孙杨说：“非常怀念正
式比赛中站在跳发台上的感
觉，最近的训练也经常在模
拟正式比赛的感觉了。”

就任何从事竞技体育的
运动员而言，4年3个月都是
一段极其漫长和煎熬的时
光，何况孙杨从事的项目从
任何方面讲都是需要强大体
能支撑的“青春竞技”，而且
他也已经过了自己职业生涯
的巅峰期。但就是在这段黯
淡的日子里孙杨并未选择消
沉，还是咬牙坚持了下来，并
选择复出。

3月底，孙杨可以恢复在
公共场馆的训练。4月24日，
孙杨工作室发布了一段视
频，配文言简意赅，却明确表
达了孙杨对复出的坚定决心
与热切期待：“下水，就是最
好的开始，坚持拼搏，勇于挑
战，终会突破自我。有所爱，
有期待。”

单从视频中无法确切感
受和知晓孙杨目前的竞技水
平，很多依旧关心他的泳迷
或许还会担心，孙杨现在能
否达到国家级优秀选手的标
准。他要复出的话，至少成

绩也要高过一定的门槛。这
需要经过正式比赛的检验，
既然短时间内无法参加国际
比赛，国内赛事会成为孙杨
的试金石，且看孙杨的下一
步计划和具体动态。

孙杨没有在漫长的禁赛
期中沉沦，没有被巨大的打
击摧毁意志，选择继续留在
泳池中，是极为不容易的。
孙杨在职业生涯最黑暗时期
中的顽强坚持，以及未来艰
难的复出之旅，都是对他个
人意志的严峻考验，第一场
考验已经结束，接下来就是
证明自己依然具备顶级选手
实力的更加严苛的考核了。

马上要复出比赛了，有
什么感受？孙杨说：“现在的
我不会为了没有发生的事情
而焦虑，以前的我想到马上
要比赛了肯定觉得很有压
力，但是现在我只觉得做好
当下的每一次训练，等真正
有了比赛再有压力也不迟。
最近我特别喜欢网上看到的
一句话‘生而无畏 战至终
章’，我觉得这八个字是我现
在的座右铭，我希望自己现
在可以更勇敢地去战斗，不
是和对手去比，而是每一天
都努力比昨天的自己做得更
好一点。”

可能在8月底全国游泳夏锦赛复出

“退役这件事目前还没考虑过”

32岁，对于一个运动员
来说，已经到了可以退役的
年龄，但孙杨并没有退役的
打算：“退役这件事目前还没
考虑过。可能到我真的觉得
跟不上比赛节奏的那一天就
会选择退下来。我有很多非
常喜欢的运动员比如费德
勒、德约科维奇、C罗，还有
NBA的詹姆斯，他们都是各
个领域的顶尖运动员，费德
勒40岁才正式退役，其他几

位也都是接近40岁的运动员
仍然奋战在体育赛场，我想
和他们学习，当然高龄运动
员对比年轻的运动员要付出
多好几倍的努力，这也是我
未来会面临的挑战。”

至于退役后的生活如何
规划，孙杨说：“工作方面的
话肯定还是围绕体育产业本
身，会结合当下新的各种业
态，去更好地推动游泳这项
运动，包括给更多退役的运

动员打造一个新的就业平台
等。家庭方面会选择更多地
陪伴妻子和父母，之前虽然
常年在世界各地比赛，但其
实从来没有自己的时间可以
到处转转，真的退下来那天
会跟家人多到各地旅游放松
一下，弥补一下这么多年没
有陪伴家人的遗憾。”

据澎湃新闻、《北京青年
报》、《现代快报》

“决定回归是给自己一个交代”

5月28日，孙杨在接受采
访时表示：“当我接到仲裁最
终结果的时候我就下定决
心，4年后我一定会回来，不
会选择退役。为什么会下定
这个决心？首先对游泳这项
运动的热爱，我想坚持下去。
虽然我已经不再年轻，但我
还想还以一个游泳运动员的
身份继续比赛，也是为了不
辜负那些一直关注我的人，
喜欢我的粉丝。我一直是一
个不服输的人，为了我自己
这么多年的坚持，决定回归
也是给自己一个交代。”

在禁赛期间，孙杨特别
感动于来自家人的支持，其
中既有对父母的感恩，也有
对妻子张豆豆的谢意。“自己
的调整和家人的陪伴以及组
织的关怀，让我从禁赛低谷
走出来。因为运动本身能分
泌多巴胺，是缓解坏情绪的
一个好方法，坚持训练一直

是我保持好心态的一个基
础。今天我能决定回归赛场
应该要感谢所有人，是大家
的合力给了我今天重新出发
的勇气。”

去年7月，孙杨在社交平
台上晒出了与女友张豆豆的
结婚照。张豆豆比孙杨小5
岁，也是一名专业体育人，曾
是艺术体操国家队的主力队
员。

这4年零3个月的时间，
孙杨身上多了“商人”“网络
红人”等标签，但孙杨说：“我
就是一个体育人，我现在所
做的一切都是围绕我运动员
的身份展开的，未来可能还
会有其他赛道的规划，但一
切的根本就是我是个游泳运
动员。”

“这4年时间生活重心还
是日复一日训练从未间断
过，我从7岁就开始正式游泳
训练，已经游了20多年，我的

生活离不开泳池，即使没有
比赛，我也没有放松对自己
的要求。”孙杨这4年依然用
职业运动员的标准在要求自
己：“生活基本都保持着两点
一线，就是训练馆和家。跟
之前不同的是没有那么多比
赛，有更多的时间陪伴家
人。”

孙杨现在每天一堂训练
课大概是7000米到8000米，
一天上两堂训练课大概需要
五个小时。训练结束后，孙
杨需要做理疗。“最近开始会
有一些高强度训练，偶尔会
感到疲惫。但我的状态一直
还不错，遇到一些小的困难
都可以克服。其实运动员每
一天都在和自己的伤病、疲
惫以及内心的压力作斗争，
我现在所能做的就是努力训
练，保持身体健康，保持自信
的心态。”

32岁的他
结束51个月的等待


